
主日证道信息 2016年 3月 27日

1 / 5

基督——复活的救主

阅读经文：林前 15：1-58

证道经文：林前 15：20

各位在耶稣基督里蒙我们父神所爱的弟兄姊妹们：哥林多前书第 15章是圣经中讲论复活的主要章节。

“复活”这一主题在旧约和新约多处被提及，但在哥林多前书第 15章中，它是主题。圣经中没有其它任

何一处像本章这样充分地讨论和启示“复活”这个主题。那么“复活”是什么意思呢？

“复活”是指我们的身体死了，而后同一个身体又活了过来。主耶稣基督从死里复活，或者说祂死而

复生，是我们信仰中不可或缺的部分，稍后我们会看到，这一点正是使徒保罗在本章中所谈的内容。当然，

有许许多多的人并不相信耶稣从死里复活，使徒保罗的时代是这样，我们今天的时代也是这样，许多人甚

至对死里复活的想法嗤之以鼻。

国外有一个名人叫弗兰克•默里森（Frank Morison），多年前，他写了一本书，叫做《谁动了那块石

头？》。这个故事之所以有看头，是因为弗兰克•默里森当时还很年轻，他也没有真的相信耶稣从死里复

活。不过，他非常敬重耶稣，认为祂是一位大英雄、一个了不起的人，所以尽管他并不相信基督的复活，

但还是想研究一下基督这个人物。然而，许多年过去了，他还是没有空做这事。到年岁稍大，终于可以研

究福音书和基督复活的时候，他就开始找证据、做笔记，打算写一本书证明基督从来没有从死里复活过，

“基督复活”一事从头到尾都是早期教会杜撰的荒诞传说。但是，他越研究福音书和新约，就越觉得自己

不得不改变初衷。很有意思，他的书《谁动了那块石头？》是这样开篇的：“这本书我从没想过要这样写。”

你看，他的初衷是要证明基督复活不是事实，但当他反复研究神在圣经中的话，以及与之相关的一切之后，

他相信基督的复活是千真万确的。他告诉我们，结果他写了一本书，证实、说明了基督复活一事是真实的，

而且肯定是真实的，因为它证据确凿。今天正是教会传统的复活节，我就和大家一起来思想关于基督复活

的信息。

一、基督复活了

让我们来看经文。我们可以用基督的复活来回答怀疑者的疑问，这是我要说的第一点。请看第 20节：

“但基督已经从死里复活，成为睡了之人初熟的果子。”【林前 15:20】保罗写给哥林多人的这封书信谈

到了哥林多教会一系列的错误和悖谬。在所有的新约教会中，哥林多教会是问题最多的。那里的确有真基

督徒，但是他们在教会管理和教义方面都存在着诸多问题。我不想花时间一一赘述，但是其中有些问题是

非常严重的。那里有分门结党的风气——有属保罗的，有属基督的，还有属彼得的，等等。这只是其中的

一个问题，另一个问题在于他们的敬拜方式。他们滥用神赐给初期教会的各种属灵恩赐，以错误的方式使

用方言等恩赐——他们这样做只是为了荣耀自己，而不是为了荣耀神；还有一个问题是，他们没有以合宜、

敬虔的方式执行主的圣餐礼。哥林多教会的问题还可以列出很多，其中有这样一个谬误：他们教会中有些

人不相信死人复活的事。我是怎么知道的呢？好，我指给你看。

请看第 15章 12节，保罗写道：“既传基督是从死里复活了，怎么在你们中间有人说没有死人复活的

事呢？”从这节经文我们可以看出，有人教导说没有死人肉身复活的事。他们否认人死后会复活，认为复

活不是真的。保罗在此告诉他们，这是一个谬误，而且非常危险。他列举了一系列原因来说明怀疑身体复

活是极其有害的。然而，哥林多教会并不是唯一出现这个问题的教会。如果我们翻开提摩太后书第 2章，

我们就能看到那里也有这样的人，保罗说他们认为“复活的事已过”【提后 2:18】。保罗描述了否认复活

对人心，尤其是对教会成员的思想的影响。他说，否认复活，就像身体长了肿瘤（或癌症）。大家都知道，

癌症是非常严重的疾病。保罗说：“他们的话如同毒疮，越烂越大……”用我们今天的话说，就是“他们
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的话如同癌症”。你知道癌症就是恶性肿瘤，一旦在你身体的某个部位发作，它很快就会扩散到全身；如

果得不到正确的检查与治疗，癌症就会毁了一个人的身体，最终夺走这个人的生命。保罗说，如果教会或

别的地方有一些人否认复活的事，这些人的思想就会像毒瘤一样迅速蔓延，毒害所有人的思想，败坏好些

人的信心！这会毁了我们的信仰！当然，这就是现今这个世界的现状。这也是为什么许多人对圣经、对教

会、对唱诗和讲道完全没有兴趣的原因。他们甚至觉得我们不正常，但事实上，这都是因为他们的心已经

被错谬、谎言、假道理和假师傅毒害了。这是你我都要十分警惕的。

保罗在此提供了一些论据。圣经是逻辑十分严密的，它首先从人的思想能够接受的方面入手。你们看，

在第 14节，保罗开始论述他的观点。他说：“若基督没有复活，我们所传的便是枉然，你们所信的也是

枉然。”随后，他列举了一系列的后果。他说，如果基督没有从死里复活，那么我们的信仰就没有任何价

值。稍后他对此作了更进一步的论述，他说，如果我们基督徒只在今生有指望，就算比众人更可怜【林前

15:19】。这是什么意思呢？我告诉你，他的意思是，如果我们的基督信仰是浪费时间，那我们的人生远不

如那些在酒吧、夜总会喝酒、作乐的人。为什么呢？他说这话到底是什么意思呢？他的意思是，这些人在

世上至少还有一些享乐；但是基督徒必须自律，必须约束自己——不能醉酒，不能吸毒，不能放纵肉体的

情欲，不能做任何神所禁止的事。如果你不相信死人复活的事，你还是做一个属世的人，享受享受今生的

罪中之乐为好。

如果不相信死人复活的事，基督徒就是世上最可怜的人。保罗就是这样论述的。他说，如果没有复活

的事，我们信耶稣就是在浪费时间。这一切都是以主耶稣从死里复活这一无比重要的事实为根基的。如果

我们不相信这一点，我们的信仰就如没有根基的高楼摇摇欲坠；我们所信的一切都是枉然，所传的尽都是

谎言。这正是现在还在街上溜达的人所讲的。如果你问他们今天怎么还在大街上闲逛，而不来礼拜，他们

就会对你大声嚷嚷，“闭嘴！”“胡说八道！”“浪费生命！”“你自己去过好日子吧！”他们会这样对

我们嚷嚷，说明这也正是他们心里所想的，因为他们不知道人死后还要复活，不知道有一天我们所有人都

得复活，不是上天堂，就是下地狱——他们不知道！然而这一切都建立在耶稣基督复活的基础上。如果基

督没有复活，你我就仍在罪中；如果没有死人复活的事，那么我们已故的基督徒朋友和亲戚都已经下了地

狱，永远地灭亡了；如果没有死人复活的事，我们就根本没有什么盼望。你看，这就是我们所说的归谬法，

也就是反证法，为了反驳某论题或某论据，首先假定它为真，然后由它推出荒谬的结论，以此表明那个论

题是错误的。保罗正是运用这种方法来说明不信复活的荒谬。总而言之，这一切都建立在相信耶稣从死里

复活的基础上。

亲爱的弟兄姊妹，我得问问你们每一个人：你是否相信基督的身体死了，三天后又复活了？让我再问

一个问题：你是否相信在你死了几百年之后的某一天，你的身体要和你一起从死里复活？你相信吗？你确

信吗？你有把握吗？这绝对是圣经的教导。然后在第 20节，使徒保罗下了一个响亮的结论：“但基督已

经从死里复活，成为睡了之人初熟的果子。”

弟兄姊妹们，让我们为死人能复活而欢喜快乐吧！这个世界本不是我们的家，我们在这里不会久住。

不管你多年轻，或有多老，世事都是无常的。我们都知道每个人都必有一死，也知道总有一天我们要进坟

墓。然后，过了几天或几个星期之后，我们就被遗忘了。再过若干年，就更没有人记得我们了，因为我们

的父母、兄弟姐妹、堂兄弟姐妹、表兄弟姐妹都死了，朋友们也死了——他们全部都离世了，没有了盼望，

除非有那么一天，我们那从死里复活的荣耀救主耶稣来召我们出坟墓，从死里复活——那才是我们的盼望！

哦，感谢福音！感谢福音给我们带来的盼望！我们的主是复活的主，祂是所有属祂的百姓的生命。

二、基督的复活是信徒复活的凭据
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接着，保罗说到了第二点：基督的复活是信徒复活的凭据。他是怎么说的呢？第 15章 20节说，基督

“成为睡了之人初熟的果子”。这里需要解释一下：在旧约时代，果子会在一年中特定的节令成熟——不

管是玉米、葡萄、还是橄榄。神要求所有以色列人守一个特别的礼，就是当收获季节到来时，也就是大麦

或小麦可以收割，浆果可以采摘的时侯，在还未吃任何果实之前，以色列人必须带着镰刀到田间去（比方

说麦田），割下一把或一抱，摆在神的面前。他们这样做是表示“感谢神施恩于我们，祈求你在新一年里

继续看顾我们。”这样做也是承认他们所吃的食物来自于神——当然我希望我们也都能记住这一点。我希

望我们吃饭之前先停下来感谢神。不去想食物从哪里来就往嘴里塞是很冒犯神的。要知道，是神以祂的良

善供应我们食物。看看田地，那冰凉凉、黑乎乎的地里怎么能长出谷物来呢？可它们的确是长出来了！冬

天光秃秃的枝条，到了结果实的时候怎么能长出苹果、橙子或其它果子来呢？这不是很奇妙吗？是啊，那

是神的作为，祂以恩慈厚待我们。所以，当果实熟了的时候，以色列人割下一捆献给神，这就是初熟的果

子。保罗以此说明，耶稣藉着从死里复活，成了睡了之人初熟的果子。“睡了之人”指的是谁呢？“睡了

之人”指的是所有旧约时期的圣徒——亚伯拉罕、以撒、摩西、大卫、以赛亚等等。他们现在都在基督里

睡了。保罗说他们“睡了”是指他们死了，不过，他们是在主里死的。不信的人死了我们不能说他们睡了，

因为从任何角度看，他们都是死的。可怜的人啊！到世界的末了，他们也将复活，但他们复活只是为了被

再次丢到外面的黑暗里。然而，神的子民，就是信耶稣基督的人，他们的死就是安稳在基督的怀里。尽管

他们的身体在坟墓中，但是他们的灵魂是在荣耀里，仍然与基督联合。所以，当耶稣从死里复活时，祂就

是大丰收时节初熟的果子。这个大丰收就是把神所有的子民带回天家——不只是旧约时期的圣徒，而是新

旧约时期所有的圣徒。

这里我要提醒大家，我们圣洁的、配得称颂的救主耶稣基督在世的时候，曾使三个人从死里复活。祂

这么做是为了证明祂的权柄能胜过死亡。其中有一次是当一个十二岁左右的小女孩突然死了的时候。【参

太 9:18-26；可 5:35-43】你记得这个故事吗？这个小女孩死了，她的家人去请耶稣，祂就来了——就像在

你需要祂的时候，你一定能找到祂，祂总会来到你身边一样。如果你渴慕耶稣，你就能找到祂；如果你找

不到祂，那是因为你并不真正渴慕祂——就这么简单。所以他们去请耶稣，祂就来了。人们正在大大地悲

恸，他们哀号、痛哭，就像犹太人惯常的那样。这个小女孩的死引起了一片哭喊声。耶稣说：“为什么乱

嚷哭泣呢？孩子不是死了，是睡了。”人们知道小女孩确实是死了，就嗤笑祂。于是耶稣把他们都撵了出

去，只剩下小女孩的父母和他的三个门徒，彼得、雅各和约翰。祂对这个死了的小女孩说话，用祂自己的

语言说：“大利大古米！”，就是“闺女，我吩咐你起来！”她就坐了起来。耶稣把孩子交还给她的父母。

耶稣有胜过死亡的权柄。人们都大大地惊奇，但那是真的！

还有一次，一个年轻人死了，正在被送往墓地的路上，准备下葬【参路 7:11-17】。死人被送到墓地后

就要被埋葬，不是吗？他不像那个小女孩是在自己家里，而是在送葬的路上。他的身体，或者说尸体在棺

架上，抬棺人抬着他从家里往墓地走，他的母亲陪在他的身边。这时耶稣来了，祂进前按着棺架的杠，说：

“停下，不要动！”然后祂对那个死去的年轻人说：“少年人，我吩咐你起来！”就像那小女孩一样，这

个年轻人也坐了起来。耶稣这么做是要证明祂有胜过死亡的权柄。

耶稣使死人复活的例子中，你们最熟悉的可能就是拉撒路的故事【参约 11:1-38】。拉撒路既不像第一

个故事中的小女孩那样在自己家里，也不像第二个故事中的的年轻人那样在送葬的路上，而是在坟墓中。

他已经死了约有四天，他的一个姐姐说，他的尸体都开始发臭了。耶稣来到坟墓前，说：“拉撒路，出来！”

有人幽默地说，如果基督没有先说“拉撒路”这个名字，恐怕坟墓里所有的人都会出来，因为基督有权柄

叫所有的死人离开坟墓，无论他葬在何处。对耶稣来说，这易如反掌。总之，耶稣的权柄胜过死亡，统管

万有，所以拉撒路出了坟墓，复活了。
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神的百姓为什么必须从死里复活呢？我来说说其中的原因。第一，因为我们已经连于基督，祂与我们

是一体的。那么，当初我们为什么成了罪人呢？因为我们生来连于亚当，所以我们就成了罪人。在我们还

没有张开口，睁开眼，或动动我们的小手小脚之前，我们就已经是罪人了，那是因为我们起初就与亚当联

合。但是从我们成为基督徒的那一刻起，这一切都改变了：我们不再连于第一个亚当，而是连于第二个亚

当，即末后的亚当，祂就是神的儿子耶稣基督。所以，到了末世，当耶稣基督复活的时候，我们也必定要

复活。祂之所以被称为“初熟的果子”，是因为祂是死后进入荣耀的第一位，其他的禾捆随后都要被收纳

进去。因此，初熟的果子是整个收成的保证。弟兄姊妹，我是在对那些因知道自己时日不多而恐惧的人说

这话吗？我是在对那些害怕死亡的人说这话吗？从某种程度上说，我们都怕死——死是我们的仇敌，最后

一个仇敌；但是，亲爱的朋友，如果你是基督徒，你就应该无所畏惧，因为连于基督能确保你身体复活，

并且进入荣耀中。

我们要从死里复活的第二个原因是，基督不仅救赎了我们的灵魂，祂也救赎了我们的身体。灵魂和身

体就像信和信封，换句话说，祂为我们付上代价，不仅使我们的灵魂得赎，也使我们的身体得赎。当基督

为我们的罪而死，为我们的罪付代价满足神的公义时，祂所付的代价是完全的。祂没有因为我们的灵魂比

身体更宝贵而只买赎我们的灵魂，祂同时也买赎了我们的身体。灵魂是最宝贵的，我们的主已为它付上了

代价，我们为此感谢神！但是，同时主也为灵魂的承载体——我们的身体、我们灵魂在世上的居所付上了

代价。正因为基督也买赎了我们的身体，所以祂就拥有我们的身体。我们身体中的每一个微粒，每个原子

都属乎祂！一句话，基督为我们的身体付了赎价，所以祂拥有它。到了末后，祂要使我们的身体在荣耀中

复活，每位信徒都要在荣耀中复活！

还有一个原因，就是基督要拥有你的身体和灵魂，到了末后，祂要你与祂一同在天上。我们的身体必

要经历一个奇妙的改变之后才能进入天国。我们现在的身体只适合在这个世界上，完全不适合在天国，因

为血肉之体不能承受神的国【林前 15:50】。因此，我们的身体必须经历巨大的改变。保罗在本章的后半

部分谈到这一点。他说，当我们被抬到墓地，我们的身体被埋在土里的时候，我们的身体就好像是一颗子

粒被种在朽坏里。如果你曾见过死尸，你立刻就会知道死尸并不好看。死亡不是什么美事，试图美化死亡

是我们这个时代最蠢的一件事。现在的殡仪馆里面有终极美容师，专门给死人化妆的，他们试图使死亡看

起来很美好。但是，死亡不美！死亡就是审判！死是丑恶的，我们得现实地看待死亡。今天，你会发现，

人们在葬礼上已不再悲伤哀恸，反而是为死庆贺！我的朋友们，我们不应该为死庆贺，而要为死悲恸！死

是人类的仇敌！我们的哀悼仪式应该是十分肃穆的，在教会和墓地都要如此。死是人类的仇敌，是因为罪

而临到世界的——罪的工价乃是死【罗 6:23】！死从来都不是什么美好的事！神能创造美好的事，但是死

从来不美，它是极其丑恶、可怕的，是对我们罪的审判。

然而，有一件事非常美妙！保罗说，所种的是必朽坏的，复活的是不朽坏的；所种的是羞辱的，复活

的是荣耀的；所种的是软弱的，复活的是强壮的；所种的是血气的身体——有四肢、五脏六腑等各种组织

和器官，复活的是灵性的身体【林前 15:42-44】。当这个身体走出坟墓时，它会改变成一个我们现在尚不

能理解的身体，这个身体完全适合与神同住在天上，直到永永远远！那是一个荣耀的身体，在天父的国度

里如日头一样明亮。这是神的应许！所以，亲爱的弟兄姊妹们，在基督里就意味着你们有这个盼望。使徒

保罗说，我们都要改变【林前 15:52】。弟兄姊妹们，你相信他所说的话吗？这是你的信条吗？当你面对

人生无常、疾病死亡的时候，你有没有紧紧抓住这个伟大的真理呢？死亡来得何其快啊！

我们的生命多么脆弱啊！哦，弟兄姊妹们，请为那一天做好准备吧！无论年老还是年幼，我们只有一

个准备可以做，那就是要紧紧抓住耶稣基督——我们身体和灵魂的救主，因为祂是我们唯一的盼望，也是

所有信主之人蒙福的、可靠的唯一盼望！
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三、身体复活的实际意义

最后，让我简要概括一下：有关身体复活的教导不仅从神学的角度看非常重要，它同时还有着非常重

要的实际意义。这就是为什么使徒保罗以实际生活的提醒作为结束。保罗是怎么说的呢？他说：“所以我

亲爱的弟兄们，你们务要坚固，不可摇动，常常竭力多做主工，因为知道你们的劳苦，在主里面不是徒然

的。”【林前 15:58】这话是什么意思呢？他说这话的意思是：亲爱的弟兄姊妹们，继续做神交在你手中

的工吧。不管是什么工，你们要坚定不移，不要随风摇动，而要像岩石一样坚固。继续你所做的善工吧！

你有孩子需要养育吗？那就继续为基督来养育他们；你有丈夫或妻子需要看护、疼爱吗？那就继续尽你的

本分；你在教会有服事，譬如做长老或执事吗？那就尽你所能做好它；你在为主做工，譬如写作、讲道、

演讲或者为主作见证吗？那就不要让任何事阻拦你，要坚定不移，常常竭力多做主工。

有时我们会问：“保罗啊，我们为什么要去做这些事呢？人们不听我们，也不在乎我们做什么。”然

而保罗却说：继续去做吧，因为“你们的劳苦在主里面不是徒然的”。你会看到你的儿女在他们那一代人

中做盐做光；你会看到幸福的夫妻坚定不移地做神呼召他们做的工；你会看到那些照圣经教导养育的孩子

们都成长为年轻的基督徒——不管你做什么，为主做见证也好、讲道也好、演讲也好、传福音也好，使徒

保罗都说：继续去做吧，因为“你们的劳苦在主里面不是徒然的”。你若不在今生得奖赏，看到你劳苦做

工的果子，就会在来生看到所结的果子。那时，神要奖赏你，并且对你说：“干得不错！你是又良善又忠

心的仆人。”我们蒙召本不是为了成功，因为唯有神能使人成功，人是无法使人成功的，也无法使任何人

悔改归正。如果一个教会想要找一位能使众人悔改信主的牧师，那就太愚蠢了。他们最好别在这个世界上

找，因为在这个世界上根本没有这样的人——使人悔改信主完全是圣灵的工作。人可以传讲真理，但是人

不能使任何一个灵魂归向基督，让一个人使另一个人信主是强人所难。保罗说，然而，我们的劳苦在主里

面不是徒然的——你若不是在今生就得到你劳苦所结的果子，就会在来生得到这果子，或者更有可能今生

来世都能得到这果子！你会在今生看到你手所做的工结出的善果，你还会看到神在荣耀中以极大的喜乐为

你戴上冠冕。祂要对你说：“好，你这蒙我父赐福的，可来承受那创世以来为你所预备的国。”【太 25:34】

我们在软弱中被埋在坟墓里的身体，将要在权能、美丽、荣耀和完美中复活，并与主同在。

我们开始所说的那个弗兰克•默里森的经历真的很有意思。他写《谁动了那块石头？》那本书，或者

说打算写那本书，原本是为了揭穿 “死人复活”思想的真面目，他认为，“死人复活”纯属“瞎说！”

“荒唐！”“根本没有人看见过死人复活！”“那是彻头彻尾的谎言！”出于这样的动机，他才开始做研

究。但是，他写成的书并不是他动笔时想要写的。当他开始写这本书时，他告诉我们：“我已经开始相信，

福音书中所说的都是真实的。”耶稣基督荣耀地从死里复活了，凡信靠祂的都是有福的。阿们！

思考问题：

1、你知道哥林多教会有哪些问题？其中和今天有关的是什么问题？他们是怎样认为的？

2、针对基督的复活，使徒保罗是如何向哥林多教会说明的？

3、为什么说基督的复活是信徒复活的凭据？初熟的果子有什么意义？

4、福音书记载主耶稣在世的时候曾经使哪三个人从死里复活？分别是怎样的状况？表明什么真理？

5、基督徒为什么必须从死里复活呢？基督的复活带给我们的现实意义是什么？

基督教改革宗合肥惟恩教会

吴卫真长老

2016年 3月 27日


